
Награды
комсомолу
института

к  наградам юбилейного 
года, полученным нашим кол
лективом, добавилась еще 
одна.

Комсомольская организа
ция института в краевом 
межвузовском смотре-кон
курсе «Пятилетке качества 
— отличную учебу, ударный 
труд», посвященном 60-ле
тию ВЛКСМ , заняла второе 
место. Она награждена По
четной грамотой краевого ко
митета ВЛ КС М  и вымпелом.
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Что значат для человека та
кие явления, как искусство и 
литература? Что дает челове
ку эстетическое воспитание? И 
необходимо ли оно тем, кто 
связывает свою будущую ра
боту с производством?

Дискуссии по этому вопро
су идут с давних пор. Хочется 
привести здесь слова, кото
рые, как мне кажется, дают 
исчерпывающий ответ: «Если 
бы мне пришлось второй раз 
пережить свою жизнь, я бы 
поставил себе за правило чи
тать поэтические произведе
ния и слушать музыку хоть 
раз в неделю, —  таким обра
зом части моего мозга, теперь 
атрофировавшиеся, сохранили 
бы свою живучесть. Утрата 
этих вкусов представляет утра
ту известной доли счастья и, 
может быть, вредно отражает
ся на умственных способно
стях, а еще вероятнее —  на 
нравственном характере, так 
как ослабляет эмоциональную 
сторону нашей природы». Вы
сказывание принадлежит Чар
льзу Дарвину, великому есте
ствоиспытателю.

Нередко приходится видеть 
в магазинах художественной 
литературы, как некоторые не
задачливые «книголюбы» об
менивают произведения
В. Шукшина, А. Чехова, Л. Тол
стого, И, Бунина, редкие изда
ния «короля репортажа» 
В. Гиляровского на ...приклю
ченческую литературу далеко

Партийная
жизнь

не высшего качества. Обидно, 
не за писателей —  почитате
лей миллионы, обидно за тех, 
чьи вкусы так не развиты.

Существует расхожая муд
рость: о вкусах не спорят. 
Но, чтобы говорить о вкусе, 
его нужно иметь. Хороший 
же вкус вырабатывается года
ми и на хороших примерах. 
Идеал, к которому все мы 
должны стремиться, —  гармо
нично развитый человек.

Почему мы говорим об эсте
тическом воспитании студен
тов? Потому, что диплом не 
дает еще права называться 
культурным, образованным че
ловеком. К образованию нуж
но прибавить еще нечто, вос
питывающее и пробуждающее 
лучшие стороны души. Р. Та
гор говорил, что «нельзя вы
растить полноценного челове
ка без воспитания в нем чув
ства прекрасного». Добавим: 
и хорошего руководителя —  
тоже.

Эстетическое воспитание 
студентов в нашем институте 
начинается еще в период всту
пительных экзаменов. Дирек
тор и художественный руково
дитель студенческого клуба 
знакомятся с абитуриентами, 
проводят отборочные конкур
сы «Алло, мы ищем таланты», 
вовлекают поступивших в ин
ститут в коллективы художе
ственной самодеятельности.

(О кончание на 3-й стр.).

ФАКУЛЬТЕТ-
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Главная работа студента —  
учеба. На лекциях, на каф ед
рах, в лабораториях и библио
теках постигает он малые и 
больш ие величины безгранич
ного  процесса познания. К у р 
совые и дипломны е проекты , 
рефераты по общ ественным  
наукам, экзамены и зачеты —  
вот вехи, которы е ему нуж но  
преодолеть.

На снимках вы видите глав
ную  сторону студенческой  
ж изни  —  рабочие моменты  
учебного  процесса.

Фото Е. Ванслава.
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С Е Л У
в парторганизациях института состоялись собрания, обсудивш ие  

реш ения ию льского  (1978 г.) Пленума Ц К КПСС.
На таком собрании на машиностроительном факультете с глу

боким и интересным докладом выступил профессор В. П. Сафро
нов. Он рассказал об аграрной политике Коммунистической пар
тии с 1965 по 1990 г., о том, чего уже удалось добиться и что еще 
предстоит предпринять, чтобы превратить наше сельское хозяйст
во в высокоразвитую отрасль экономики, поставить его на научную 
основу. В. П. Сафронов назвал главные задачи, решение которых 
намечено июльским Пленумом ЦК КПСС. Среди них —  зерновая: к 
концу пятилетки необходимо довести производство зерна до 
240 млн. тонн в год. Первостепенное внимание будет уделяться жи
вотноводству. В стране должно увеличиться производство тех
нических культур, завершиться комплексная механизация полевод
ства и максимально —  животноводства. В дальнейшей интенсифи
кации сельского хозяйства должна сыграть свою роль наука. А  для 
всего этого требуется более высокий уровень партийного руко
водства.

Обсуждение доклада проходило заинтересованно, оживленно. 
Свою задачу коммунисты усматривают в разъяснении решений 
июльского Пленума ЦК КПСС, в тщательной подготовке к сель
скохозяйственным кампаниям, в активном содействии культурному 
развитию красноярских сел и деревень.

Коллектив кафедры подъемно-транспортных машин, возглавляе
мый секретарем партбюро М С Ф  В. П. Костылевым, разрабатывает 
тему, связанную с сельским хозяйством —  «Оптимизация снабже
ния картофелем и овощами крупных городов». Принято обяза
тельство выполнить исследование в срок и с хорошим качеством.

В. НИКОЛАЕВА.

У Ч Е Б А  А К Т И В И С Т О В
в школе комсомольского актива Ф О П  началась учеба по 

основным направлениям работы вузовского комсомола. За 
1978— 1979 учебный год здесь будет прочитано 15 лекций, 
после чего состоится аттестация слушателей.

На первом занятии перед комсоргами выступила замести
тель секретаря комитета ВЛКСМ Наталья Кирса. Она прочи
тала лекцию на тему: «Актуальные проблемы международ
ного коммунистического и демократического молодежного 
движения».

23 ноября комитет ВЛКСМ провел также учебу вновь из
бранных членов факультетских бюро, где рассматривались 
вопросы проведения Ленинского зачета и организации со
циалистического соревнования, делопроизводства и планиро
вания, постановки на учет и проведения сверки.

Л. Б А Л Ш А Н ,  
зам. секретаря комитета ВЛКСМ.

Н кимит ет р В А К О М

О ПРАКТИКЕ 
ПРОВЕДЕНИЯ 

КОМСОМОЛЬСКИХ 
СОБРАНИЙ 
В ГРУППАХ

На очередном заседании ко
митета ВЛКСМ  на примере 
групп Э Э  67-1, Э Э  16-2, М37-1, 
М 16-3 рассматривался вопрос 
«О практике подготовки и про
ведения комсомольских соб
раний».

Комитет ВЛКСМ  отметил 
низкий уровень организацион
ной работы в группах. Комсо
мольские собрания здесь го
товятся наспех, к участию в 
подготовке привлекается мало 
комсомольцев, низка явка. 
Рассматриваемые вопросы за
частую однообразны. Все это 
не способствует идейному вос
питанию молодежи, единству 
мнений и действий, выработке 
организаторских навыков бу
дущих командиров производ
ства.

Задача комсоргов —  исполь
зовать разнообразные формы 
и средства идейного и мо
рального воздействия на сту
дентов. Ежемесячно должны 
проводиться собрания-летучки, 
собрания-диспуты.

Главный труд студента —  
учеба. Комсомольские органи
зации групп должны решать 
принципиальные вопросы по
вышения успеваемости и каче
ства учебы, развития общест
венной активности студентов. 
Учебе каждого комсомольца 
необходимо давать общест
венную оценку и держать ее 
под постоянным контролем
комсомольской организации.

Но это не значит, что воп
росы успеваемости должны 
стать единственной темой соб
раний. Вот, например, на ка
кую тему можно провести
собрания во втором семестре:

О работе комсомольской
группы по развитию общест
венно-политической активно
сти студентов.

Об ответственности комсо
мольцев за качество учебы.

Общественно - политическая 
аттестация в ходе Ленинского 
зачета.

О предстоящей работе в
третьем трудовом семестре.

Комсомольские собрания 
требуют тщательной подготов
ки. Заранее намечается срок, 
ведется работа с теми, кто хо
чет выступить, делается все 
для того, чтобы собрание шло 
живо и интересно, действен
но. Необходимо внимательно 
относиться и к оформлению 
протоколов собраний.

Комитет ВЛКСМ принял по
становление, в котором обя
зал комсоргов первичных ор
ганизаций в ближайшее время 
провести собрания на обсуж
даемую тему и наметить кон
кретные меры для устранения 
недостатков. Комсорги выше
указанных групп строго пре
дупреждены.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.
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В 1977— 1978 учебном году, 
например, участниками худо
жественной самодеятельности 
были 1382 человека.

Ежегодно институт проводит 
у себя и принимает участие в 
городском и краевом смотрах 
народных талантов. Каждый 
смотр имеет свою тему, что 
обеспечивает идейную направ
ленность всей работы. В про
шлом году смотр художест
венной самодеятельности был 
посвящен 60-летию ВЛКСМ  и 
350-летию родного Краснояр
ска. При подведении итогов 
учитывалось не только мастер
ство исполнителей и массо
вость, но и идейно-политиче
ское содержание концертов.

На протяжении ряда лет ин
ститут наш занимает первые 
места среди вузов города.

У нас работает студенче
ский театр миниатюр, который 
получил право показывать 
свое мастерство строителям 
БАМа. Летом 1977 года агит
бригада «Мы с Енисея» про
ехала по Бурятии, где прохо
дит один из участков Байкало- 
Амурской магистрали, и при
везла отличные отзывы о каж
дом из десяти данных кон
цертов. Наши агитбригады вы
ступают на предприятиях, в 
школах, перед тружениками 
сел. Коллектив ВИА «Ритм», 
например, совершил поход по 
местам боевой славы парти
занских армий А. Кравченко и 
П. Щетинкина.

Студенческий клуб стремит
ся превратить художествен
ную самодеятельность в об
щественную профессию своих 
выпускников. Многие из них 
после окончания института ра
ботают руководителями худо
жественных коллективов на 
предприятиях и стройках края. 
Эстетическое воспитание сту
дентов не ограничивается ор
ганизацией художественной са
модеятельности. С 1975 года 
в институте работает народ
ный университет культуры, 
имеющий договора о творче
ском сотрудничестве с Крас
ноярской филармонией и 
Красноярским отделением Со
юза писателей СССР. Их сила
ми были проведены лекции- 
концерты, посвященные твор
честву В. Шукшина, Г. Мопаса- 
на, вечера-встречи с краснояр
скими поэтами и писателями 
Н. Захаровым, 3. Яхниным, 
Р. Солнцевым, В. Белкиным, 
А. Чмыхало, И. Сибирцевым, 
красноярским композитором 
А. Шемряковым. Надолго ос
танется в памяти слушателей 
университета литературный 
концерт С. Сайшан «Прекрас
ных женщин имена», вечер 
К. Вощикова «Красноярск в 
поэзии».

На факультете марксистско- 
ленинской этики были прослу
шаны лекции на следующие 
темы: «Предмет марксистской 
этики», «Возникновение мора
ли», «Моральные принципы со
циализма и коммунизма», 
«Критика современной буржу
азной этики», «Нравственность 
в феодальном и буржуазном 
обществе» и многие другие.

Сейчас уже составлены но
вые планы работы факульте
тов народного университета. 
В программу факультета му

зыкальной культуры входят 
произведения великих компо
зиторов прошлого —  Ф . Ш у
берта, П. Чайковского, С. Рах
манинова и музыка советских 
композиторов.

Литературный факультет бу
дет строить свою работу с 
участием профессиональных 
актеров. В их исполнении про
звучат стихи А. Блока, Э. Ме- 
желайтиса, Н. Заболоцкого, 
Л. Мартынова, Р. Рождествен
ского, А. Твардовского. М. Цве
таевой, А. Пушкина, проза 
М. Шолохова, А. Грина, О. 
Генри, А. Чехова, Г. Мопаса- 
на, М. Зощенко.

Учитывая запросы молоде
жи, студенческий клуб КПИ 
организует коллективные вы
ходы в театры, поддерживает 
связи с популярными вокаль
но-инструментальными ансамб
лями страны. В 1977 году сту
денты и сотрудники институ
та посмотрели коллективно 12 
спектаклей. В институте побы
вали ансамбли «Молодо-зеле
но», «Лали», «Коробейники» и 
другие.

Существовал в институте фа
культет киноискусства. В его 
программе были встречи с ак
терами, кинорежиссерами, кри
тиками, кинолекции, просмот
ры новых кинолент. Очень 
жаль, что нынче он не будет 
работать.

Большой популяностью поль
зуется кружок фотолюбите
лей, которым руководит сту
дент О. Шалаш. Кружок еже
годно проводит фотоконкур
сы, организует встречи с фо
токорреспондентами.

На факультете обществен
ных профессий существует от
деление искусствоведов-обще- 
ственников. Интересно состав
лена его программа. В нее 
входят изучение основ изобра
зительного искусства, читают
ся лекции по искусству древ
него мира, эпохи Возрожде
ния, европейскому искусству 
X V III— XX веков. Занятия про
водятся в художественной га
лерее. Кроме того, студенты 
обратятся к методике состав
ления и проведения лекций по 
эстетике, по творчеству от
дельных художников, а также 
различных течений в живопи
си. Все это поможет воспол
нить недостаточное внимание, 
которым пользовалось изобра
зительное искусство в нашем 
институте, несмотря на то, что 
существуют строительный и 
архитектурно - строительный 
факультеты, есть свои худож
ники-профессионалы, немало 
ценителей прекрасного.

В Программе КПСС говорит
ся: «Советская литература и 
искусство, проникнутые опти
мизмом и жизнеутверждаю
щими коммунистическими иде
ями, играют большую идейно
воспитательную роль, разви
вают в советском человеке 
качества строителя нового ми
ра. Они призваны служить ис
точником радости и вдохнове
ния для миллионов людей, вы
ражать их волю, чувства и 
мысли, служить средством их 
идейного обогащения и нрав
ственного воспитания». Этим 
же целям призвано служить и 
эстетическое воспитание сту
дентов;

В. Ю РДАН О В А,
директор  студенческого
клуба института.

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС: ОРГАНИЗАЦИЯ И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Просим ответить на анкету
Уважаемые коллеги! Нашему институту пору

чена нелегкая, но весьма интересная и нужная 
исследовательская работа по совершенствованию 
учебного процесса в техническом вузе, которая 
проводится под руководством НИИ проблем 
высшей школы. Нам предстоит исследовать за
кономерность формирования профессиональных 
технических знаний у студентов старших курсов.

Вполне сознавая, что без помощи тех, кто осу
ществляет учебный процесс, невозможно спра
виться с такой задачей, мы обращаемся к вам, 
товарищи преподаватели, с просьбой ответить на 
ряд вопросов. Ответы могут быть краткими, ес
ли угодно —  анонимными, но они обязательно 
должны отражать ваше подлинное мнение, то 
есть быть предельно искренними.

Итак, предлагаемая анкета:
1. Что должно доминировать в техническом 

вузе: общее развитие или профессиональная 
подготовка?

2. Какова структура вашего предмета?
3. Попытайтесь сформулировать самую общую 

цель обучения.
4. Согласны ли вы с утверждением: умствен

ная деятельность ученого и студента различает
ся только в степени, а не в роде?

5. Вы сторонник обучения общему принципу 
или навыку?

6. Как привести в соответствие степень труд
ности материала с возможностями студентов, 
обладающих разными способностями?

7. Считаете ли вы возможным осуществить та
кую последовательность изложения материала, 
которая позволила бы студентам самим делать 
«открытия»?

8. Является ли индуктивный подход лучшим 
приемом для того, чтобы обучить студентов ус
воению общих принципов?

9. Важно ли в условиях высшей школы обучать 
студентов с учетом их интересов и способностей?

10. Что вы предпочитаете: давать объяснение, 
полностью вскрывающее природу явления, или 
его сокращенный вариант?

11. Какая часть материала по вашему пред
мету, вы полагаете, будет удерживаться в памя
ти студента к моменту окончания института?

12. Считаете ли вы полезным заучивание ма
териала?

13. Каким образом вы показываете студентам 
необходимость вашего предмета?

14. Укажите пути уменьшения потерь в памя
ти студента.

15. Как вы оцениваете умственное развитие 
наших студентов (слабое, среднее, сильное)?

16. Имеется ли в вашем курсе материал труд
ный сам по себе?

17. Не испытываете ли вы трудностей при со 
ставлении экзаменационных вопросов? В чем ха
рактер этих трудностей?

18. При разъяснении студентам нового поня
тия отделяете ли вы его от математического 
выражения?

19. Обучаете лы вы студентов вероятностно
му рассуждению?

20. Используете ли вы интуицию студентов в 
процессе обучения?

21. Что вы предпочитаете —  точный ответ на 
поставленный вопрос или догадку?

22. Поощряете ли вы использование студентом 
материалов, кроме учебника?

23. Как вы поощряете хороший ответ студента?
24. Каковы мотивы учения ваших студентов?
25. Каково должно быть соотношение лекций, 

практических и лабораторных занятий как эле
ментов учебного процесса с позиций обучения 
общему принципу, а не навыку?

Свои ответы на анкету просим сдавать в ин
ститутскую лабораторию проблем высшей шко

лы (комната Д-210).
Заранее благодарим вас за участие в исследо

вании.
Если у вас возникнут вопросы по психологии 

и логике обучения, мы постараемся на них от
ветить сами или с помощью НИИ высшей школы.

ЛАБОРАТОРИЯ ПРОБЛЕМ ВЫСШЕЙ Ш КОЛЫ .

СТУДЕНТЫ СЕМИДЕСЯТЫХ =

I

ДЕЛА УЧЕБНЫЕ |

Б Е С С М Е Н Н Ы Й
КОМСОРГ

J

в коридорах корпуса «Д» 
междусмен'ная сутолока. 
Шум шагов, оживленный го
вор проходящих мимо сту
дентов, но комсорга одной из 
лучших групп в институте — 
495-1 Таню Верпету я оты
скал легко: на теплоэнерге
тическом факультете ее мно
гие хорошо знают.

По итогам зимней сессии 
средний балл ее группы со
ставил 4,42, а в весеннюю — 
4,26. Конечно, будущих эко
номистов трудно удивить та
кими успехами, но тем не 
менее стабильность в успе
ваемости говорит о многом. 
На вопрос, есть ли в этом 
заслуга комсорга. Танина 
однокашница Надя Округина, 
не задумываясь, отвечает ут
вердительно.

Почти все в группе име
ют постоянные общественные 
поручения. Шесть человек 
являются членами народной 
дружины, Ольга Лапикова 
входит в профбюро факуль
тета, Таня Русских — пред
седатель сантройки в обще
житии №  5, единстве'няый 
парень в группе Сергей 
Гнездин — староста духово
го оркестра. Многие увлека
ются спортом. Марина Тол- 
стихина — мастер спорта по 
подводному плаванию, у На
таши Сергеевой — первый 
разряд по конькобежному 
спорту.

Производственную практи
ку часть группы проходила 
в Красноярске на ТЭЦ-2,

другие — во Владивостоке, 
третьи — на Усть-Илимской 
ГЭС. Масса впечатлений, но
востей, но главное, что они 
уяснили себе: не зря изуча
ли и парогенераторы, и тур
бины, и многое другое, без 
чего, казалось на пер
вый взгляд, М10ЖН0 экономи
стам обойтись. Поняли: все 
это будущим специалистам 
пригодится.

Хорошая, дружная группа, 
и, бесспорно, душой ее явля
ется комсорг Татьяна Вер- 
пета, настоящий комсомоль
ский вожак.

О себе Таня говорит не
многословно, со смущенной 
улыбкой, но когда речь за
ходит о ребятах, карие гла
за смотрят с особой тепло
той. Я  понял, что привлека
ет в ней многих — большое 
обаяние.

Говоря о своем комсорге, 
Надя неизменно повторяет 
слово «очень».

— Очень хороший чело
век, очень хороший товарищ, 
принципиальная, очень удач
но выбрали. Таня очень хо
рошо учится. Она не успоко
ится до тех пор, пока не 
разберется, и всегда помо
жет тому, кто нуждается в 
ее помощи.

Уже три года Татьяна 
Верпета является комсор
гом, и все радуются, какой 
хороший специалист растет 
у них на глазах.

В. ЧЬЕ, 
член ксрпоста МСФ.

I  ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ I
S  Одной из лучших -по успе- S  
“  ваемости на механическом 3  
S  факультете является группа S  
“  М64, где комсоргом Михаил ™  
S  Конгаров. В группе 15 студен- S  
“  тов учатся на 4 и 5, староста S  
S  Владимир Карасев —  отлич- ~  
S  ВИК. “
S  По результатам только что S  
5  прошедшей аттестационной не- ~  
S  дели успеваемость в группе “  
“  составила почти 100 процен- ; 
— тов. !
Е  Л. ПАВЛОВА.

I НАДО ПОДТЯНУТЬСЯ \
я  Прошедшая аттестационная i 
S  неделя показала, что в груп- I 
Я  пе Э Э  65-3 электроэнергети- | 
S  ческого факультета успевае- | 
Я  мость составила лишь 80 про- ; 
S  центов. Этот показатель пока- | 
Я  жется низким, если сравнить ; 
~  его с другим —  итогам1И ве- 1 
Я  сенней сессии, когда почти 1 
В  треть группы сдала экзамены 
S  на 4 и 5, а успеваемость ее 
В  была 95,6 процента. Старо

сте О. Голяковской и комсор
гу Т. Петуховой в оставшееся 
до сессии время нужно при
ложить немало усилий, чтобы 
группа умело использовала 
свои возможности для повы
шения успеваемости.

В. ЗОРИН, 
доцент, зам. декана ЭЭФ.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ
22 ноября состоялось пер

вое занятие школы молодо
го лектора. Цель школы — 
подготовить лекторов для 
ССО, для профориентацион
ной работы в школах.

Школа лектора должна 
стать одним из самых значи-

ГДЕ ВЫу БУДУЩИЕ ЛЕКТОРЫ?
тельных отделений ФОП. 
Учеба в ней и практическое 
применение полученных зна
ний рассматриваются как 
участие в общественно-поли- 
тичесмой практике. Однако 
первое же занятие показало

слабую агитационную работу 
ответственных за ФОП, от
сутствие поддержки их со 
стороны руководителей фа
культетов. В  результате это
го на занятии присутствовало 
всего 11 человек, причем с 
трех факультетов — СФ,

СТФ и РТ Ф  студентов вооб
ще не было.

А  что думают по этому 
поводу заместители деканов, 
ответственные за ФОП, и 
бюро ВЛ КС М  факультетов?

О. ЛЮТО, 
методист ФОП.

I  ПОСЛЩНИЙ СРОК
SS Состоялось заседание учеб- 
Я  но-воопитательной комиссии 
S  второго курса нашего факуль- 
Я  тета. На повестке стоял один 
S  вопрос —  о ликвидации за- 
g  долженностей по весенней сес- 
— сии. Комиссия заслушала от- 
Я  чет пяти студентов: Б. Бурце- 
К  ва, В. Рукосуева, С. Трощина,
Я  О. Шамычкова и Е. Мироно- 
S  ва. К сожалению, они Не смог- 
Я  ли дать вразумительного отве- ! 
S  та, почему до сих пор не еда- | 
Я  ли экзамены. Комиссия дала ! 
Я  им последний срок (одну не- | 
S  делю) на исправление положе- ! 
Я ния. В противном случае ро- ■ 
S  дителям этих студентов будут ! 
Я  написаны письма. ■
S  По поводу заседания УВК ! 
Я  выпущена «молния». ■

В с. КАТАРГИН, I
Я  член пресс-группы  УВК ;
S  института. !
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! Навстречу слету стройотрядов

Объединенный студенче
ский строительный отряд ин
ститута нынешним летом 
насчитывал 1740 человек. 
Они дислоцировались по все
му Енисейскому меридиану 
— от Крайнего Севера до 
Хакасии. Бойцы славно по
трудились на Всесоюзных 
ударных стройках — Саяно- 
Шушенской ГЭС, Надеждин- 
ском металлургическом заво
де и других объектах пяти
летки. 7 ,3  миллиона рублей 
капиталовложений освоено 
ими, это на 1,3 миллиона 
рублей больше, чем в про
шлом году.

3 декабря комитет ВЛКСМ 
института проводит слет 
ССО. На нем прозвучат не 
только рапорты, но и состо
ится заинтересованный раз
говор о следующем трудовом 
семестре.

«Политехник», начиная с 
сентября, уже рассказывал об 
отрядах, сегодня мы печа
таем еще несколько матери
алов.

«Хотим через газету «Поли
техник» передать привет на
шим друзьям —  бойцам ССО 
«Надежда». Дружба, завязав
шаяся между нами в 
Саяногорске, не ослабевает и 
по сей день: наши отряды
вместе встретили 61-ю годов
щину Великого Октября. Спа
сибо вашим девчатам и всем 
красноярцам за радушный 
прием и дружбу». Это строчки 
из письма бойцов ССО «Го
ризонт» Свердловского лесо
технического института.

А на снимке —  наш отряд.
Фото студентки

А. Коноваловой.

И С П Ы Т А Н И Е  С Е В Е Р О М

Когда наш отряд в коли
честве 26 человек прилетел 
на остров Диксон, там еще 
лежал снег и только начина
лась весна, а было начало 
июля. Никто из нас не пред
полагал, что в июле нам при
дется на вездеходе по льду 
Карского моря добираться 
до материка, на котором рас
положен сам поселок Дик
сон.

Лагерь отряда был распо
ложен на о. Диксон, который 
с одной стороны омывается 
Енисейским заливом, с дру
гой — Карским морем. Где- 
то к середине июля сильным 
ветром унесло лед с Енисей
ского залива и подошел пер

вый грузовой пароход «Нина 
Куковерова», который доста
вил северянам первые в этом 
сезоне необходимые продук
ты.

Первыми объектами рабо
ты отряда была плотина и 
16-квартирный дом. На пло
тине приходилось работать 
круглые сутки, в две смены. 
Особенно трудно было но
чью: температура воздуха 
была минусовая, влажность 
— максимальная. Однако, 
несмотря на все трудности, 
и плотина и жилой дом были 
сданы раньше срока.

Затем часть отряда при
ступила !К укладке железобе
тонных плит взлетно-поса

дочной полосы на аэродроме 
Диксона, а другая часть вы
летела на Северную Землю. 
Она встретила нас сурово. 
Мы прилетели туда в нача
ле августа, там уже шел 
снег. Строили гостиницу для 
полярных экспедиций, а пос
ле трудового рабочего дня 
готовились к п р а эд н и к у  Во
енно-Воздушного Флота. По
ка мы были здесь, ребята, 
оставшиеся на острове Дик
сон, установили на вечную 
стоянку самолет ЛИ-2, кото
рый летал в Арктике.

Трудно приходилось отря
ду, но в первую же неделю 
мы дали концерт работникам 
аэропорта Диксон по случаю 
чествования передовиков со
циалистического соревнова
ния. Отряд оказал шефскую 
помощь восьмилетней шко
ле, оформив два учебных ка
бинета и Ленинский уголок. 
Вокально - инструменталь
ный ансамбль «Эдельвейс» 
провел более 30 концертов 
и вечеров отдыха. За боль
шую общественно-политиче
скую работу наш стройотряд 
награжден почетными грамо
тами.

С. ПОРТНЯГИН,
секретарь бюро ВЛКСМ
АДФ.
На снимке: этот самолет, 

славно послуживший Северу, 
установлен сейчас на Диксо
не.
Фото студента А. Санникова.

УСПЕХ 
«СИНЕВЫ»

Хорошо поработал нынеш
ним летом в Подтесове ССО 
«Синева», занявший второе ме
сто среди девичьих отрядов 
строительного факультета. Де
вушки почти вдвое перевыпол
нили задания. Это значит, что 
не одну сотню квадратных 
метров оштукатурили они 
сверх плана. В числе лучших 
бойцов строительного отряда 
О. Погорелова, Т. Гаспадар- 
чук, Т. Матюшкина, И. Шига- 
рева, Е. Крючкова. Объект 
был сдан с оценкой «хоро
шо».

Кроме того, девушки помог
ли отремонтировать к началу 
учебного года школу, остави
ли в подарок сельским учени
кам небольшую библиотеку.

Л. ВЛАДИМ ИРОВА.

Два месяца наш путинный 
отряд жил в поселке Таранай 
на берегу Анивского залива —  
уже второй год встречали сту
дентов из Красноярска на 
дальнем острове страны — 
Сахалине.

Нам очень понравился этот 
край с его морским климатом 
и своеобразнейшей природой. 
А какие замечательные люди 
живут на Сахалине! Встречи с 
ними оставили у нас самые 
теплые воспоминания.

Отряд из 52 человек был 
разбит на две бригады, кото
рые трудились в две смены в 
рыбном цехе, перерабатывали 
горбушу. Тон в работе зада
вали наши лучшие бойцы —

А мы работали на Сахалине
Н. Колоскова, Л. Гоменюк, 
О. Попова, Б. Федоров, В. 
Клюшкин.

Рыбы, к сожалению, нынче 
было немного, и часть време
ни мы отводили на то, чтобы 
помогать труженикам совхоза 
«Пограничный»; пололи куузи- 
ку, заготавливали травяную му
ку.

А  на досуге наша агитбрига
да с упехом выступала перед 
жителями поселка и в пионер
ском лагере «Юный ленинец». 
Наиболее удавшиеся номера —

танец в современных ритмах, 
юмористические миниатюры, 
стихи мы объединили в компо
зицию, посвященную 350-ле- 
тию родного Красноярска. В 
день празднования юбилея до 
начала концерта Владимир Од- 
ноконь интересно рассказал 
собравшимся о городе на Ени
сее, его истории и достопри
мечательностях, его сегодняш
нем дне. Наша агитбригада в 
числе лучших выезжала на 
слет агитбригад в Южно-Саха- 
линск. Здесь мы встретились

с бойцами стройотрядов из 
других городов страны, уча
ствовали в спортивных сорев
нованиях.

В порядке шефской помощи 
мы отремонтировали школу и 
построили сушилку совхозу.

Необычная работа, жизнь на 
краю земли наполнили наше 
лето приятными неожиданно
стями.

Т. СУЧАНОВА, 
боец, 

И. ЛАПТЕВ, 
комиссар ССО «Аэлита».

В  начале учебного года 
каждый студент нашей груп
пы отчитался о работе в 
третьем трудовом семестре.

Ребятам было о чем рас
сказать. Н. Лукьянов, Н. Мо
розов, А. Захаренко, А. Ви- 
тюнин и другие успешно ра
ботали в ССО «Ермак» на 
строительстве Ужурского от- 
кормоч1ного комплекса: от
ряд стал одним из победи
телей среди студенческих от
рядов Красноярска. Наши 
студенты ремонтировали так-

ТАМ , ГД Е  Н У Ж Н Ы  Н А Ш И  Р У К И
же институтские общежития, 
помогали приемной комиссии.

Рабочие руки всюду нуж
ны, и студенты всегда при
ходят на помощь там, где 
их ждут. Группа хорошо по
работала летом, а недавно 
она две недели трудилась на 
строительстве нового обще
жития в Студгородке. Ребя

та стали на время сварщи
ками, бетонщиками, сантех
никами, грузчиками. Квали
фицированными рабочими 
оказались наши однокашники 
Б. Краснопеев, А. Витютин, 
О. Никитин, Н. Морозов, 
М. Колесников. Мы вырыли 
траншеи под электрокабель и 
телефонную линию связи,

проложили отмостки по все
му периметру общежития.

Если все nof./^T по графи
ку, первые новоселы встре
тят в новом общежитии Но
вый год, и нам приятно,,что 
в его строительстве и мы 
принимали активное участие.

В. СЕРГУНИН, 
студент группы МС06-3.

НЕЗАБЫВАЕМАЯ 
ПРАКТИКА
Нынче студенты-автотранс

портники, как и обычно по 
окончании третьего курса, про
ходили производственную 
практику на автозаводе имени 
Лихачева. Они получили воз
можность поработать на одном 
из самых крупных предприя
тий страны, конкретно позна
комиться с передовыми техно
логическими процессами авто
мобилестроения.

Наша кафедра тщательно 
подготовила студентов к этой 
практике. Со своей стороны 
руководство завода оператив
но решило зависящие от него 
вопросы, и ребята в срок при
ступили к работе.

Судя по многим отзывам,
они хорошо зарекомендовали 
себя. Особенно довольны сту
дентами были в цехе, где 
идет сборка кабин автомоби
лей. Они работали до конца 
августа, когда у них уже бы
ли каникулы, оказав сущест
венную помощь заводу, испы
тывавшему в это время труд
ности с рабочими кадрами. 
Благодаря практикантам цеху 
удалось завершить план.

Несмотря на напряженный 
трудовой ритм, сложные зада
ния студенты выполнили, а не
которые из них отчитались за 
практику и получили зачеты 
еще в Москве. Отличные оцен
ки ролучили В. Комаров, Ю. 
Костенко, В. Бережных, Ю. По
пов, И. Евельсон и другие.

Студенты слушали лекции 
специалистов завода, соверша
ли экскурсии по ЗИЛу и авто
заводу имени Ленинского 
комсомола, принимали актив
ное участие в общественной 
жизни завода. Да и сами они, 
было их более ста человек, 
требовали заботы. Старшим 
группы был назначен Иван 
Агеев, и он успешно справил
ся с этой ролью. Почти месяц 
студенты оставались без пре
подавателя, но обстановка в 
коллективе была хорошей.

Не только отлично труди
лись наши ребята в столице, 
они побывали в музеях, теат
рах, выставочных залах, на 
спортивных состязаниях.

Итак, Москва позади. Яркие 
незабываемые впечатления 
остались от нее у ребят.

Г. голянд,
старший преподаватель ка 
федры автотранспорта.

Поделитесь 
опытом

в нашей группе 254-1 меха
нического факультета более 
половины студентов учатся на 
4 и 5, комсорг Людмила Кой- 
кова и Владимир Космачук —  
отличники. Но есть у нас и 
двое задолжников; Александр 
Куликов и Сергей Орешников. 
От сессии к сессии они тянут
ся в хвосте. Вот и сейчас, на 
пятом курсе, у них не сданы 
экзамены по организации и 
планированию производства, а 
у Сергея еще и по теорети
ческим основам сварки.

А почему?
На первом курсе мы имеем 

какое-то влияние на двоечни
ков, с ними на факультете ра
ботает деканат, УВК, старостат, 
а со второго курса старостат 
уже упраздняется. И приходит
ся полагаться только на созна
тельность отстающих студен
тов. Но о какой сознательности 
можно вести речь, если в от
вет на наши претензии эти ре
бята отвечают: «А какое ваше 
дело?» Такая безответствен
ность и индивидуализм! Они 
делают вид или действительно 
не понимают, что своим отно
шением к учебе подводят кол
лектив, тянут группу назад.

Очень хотелось бы, чтобы 
старосты других групп поде
лились своим опытом; как они 
работают с неуспевающими 
студентами?

Ю . АЛЕКСАНДРОВ, 
староста.



«СЛО Ж НУЮ  ЗА Д А Ч У  
ВОСПИТАНИЯ Я УСМАТРИ
ВАЮ  В ТОМ, ЧТОБЫ ЦЕН
НОСТИ ИСКУССТВА СТА 
ЛИ ДУХО ВНО Й ПОТРЕБ
НОСТЬЮ М О ЛО ДЕЖ И , 
ЧТОБЫ СВОБОДНОЕ ВРЕ
МЯ ОНИ СТРЕМИЛИСЬ Н А 
ПОЛНЯТЬ САМ Ы М  СЧАСТ
ЛИВЫМ, С АМ Ы М  Ж ИЗНЕ
РАДОСТНЫ М ТРУДОМ  
Д У Ш И  — ПОСТИЖЕНИЕМ  
ПРЕКРАСНОГО».

В. А. СУХОМ ЛИНСКИЙ.

В п о и с к а х  
самовыражения

На архитектурно-строитель
ном факультете открыта вы
ставка лучших студенческих 
работ по результатам живо
писно-ознакомительной прак
тики. Она проходила у третье
курсников во Владимире, Суз
дале, Муроме, Юрьеве-Поль- 
ском и нашем Енисейске.

На выставке много посети
телей —  и прежде всего самих 
студентов-архитекторов. Одни, 
уже прошедшие этот этап уче
бы, вспоминают города, где 
они бывали на практике, и 
сравнивают выставку с такими 
же предыдущими уже более 
тонким, наблюдательным
взглядом. И оценки, которые 
они дают и вслух, и «про се
бя», —  для них тоже процесс 
углубленного развития. Дру
гие —  младшекурсники при
мериваются; смогут ли лучше, 
и заманчивая перспектива уже 
увлекает их воображение, 
рождая новый стимул для ус
пешной учебы.

Практика должна была по
мочь осознать и научить пере
давать архитектурные объемы 
и структуры, ценить детали. 
Поэтому-то на выставке так 
много подробно выписанных 
зданий, рисунков куполов, ре
шеток, оград, карнизов и на
личников. Понимание совре
менности должно вырастать из 
знания прошлого, его лучших 
традиций.

Архитектура —  вид искусст
ва, и для него важны не толь
ко мысль, но и глубокое чув
ство. Вот почему деканат, пре
подаватели факультета уделя
ют много внимания нравствен
ному и эстетическому воспи
танию студентов. Точный ин
женерный расчет, ограненный 
чувством, настроением, —  вот 
условие самовыражения архи
тектора.

ПОЭТИЧЕСКАЯ
РУБРИКА

Барокко пламенное звуков 
Горит во мне святым огнем. 
Рождается искусство в муках, 
И я преображаюсь в нем.
От звуков не уйти,

не скрыться. 
Они заполнили эфир.
И вырывается, как птица. 
Поэма звуков — новый мир 
Застывший зал оцепенело 
Притих. И слышно в тишине. 
Как чье-то сердце заболело, 
И боль отозвалась во мне.

Яков АЙЗЕНБЕРГ.

Екатерина Давыдовна Ткач, 
молодой преподаватель, одна 
из руководителей практики, 
делится впечатлениями:

—  Нам хотелось, чтобы сту
денты прониклись духом древ
нерусских городов и сумели 
передать свои впечатления на 
листах. Поначалу многих кра
сота настолько переполняла, 
что они растерялись, почувст
вовали робость во владении 
материалом. К тому же для 
некоторых были и психологи
ческие трудности, ведь им 
пришлось впервые выйти с 
этюдниками на люди, рисовать 
под взглядами окружающих. 
Постепенно такое прошло, они 
начали работать по-настояще
му и вот показали то, чему 
мы их учили на занятиях в ин
ституте. Получилось, по-моему, 
неплохо.

Творческий дух чувствуется 
и в самой разнообразной тех
нике исполнения (живопись, 
сангина, акварель, тушь, фло
мастер, карандаш и другое), и 
в поиске своего колорита, ма
неры письма, композиции, и 
в сложности передаваемых 
чувств. Есть немало студентов, 
имеющих свой художнический 
почерк, другие пока еще в 
поисках, но, как говорит декан 
доцент А. П. Кардымон, все 
студенты талантливы. А учить 
таких не только очень радост
но, но и ответственно.

Коллектив кафедры, в 
этом году подготовивший свой 
первый выпуск, стремится сде
лать все, чтобы те, кому пред
стоит формировать облик 
Красноярья, были широко об
разованными специалистами.

В. СЕКЕРЙНА.

На снимке : на выставке у
архитекторов.

Фото Е. Ванслава.
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ПРИХОДИТЕ В ДИСК0КЛУБ1
Новое явление для нашего института —  дискоклуб. Клуба, как 

такового, еще нет, пока есть только одиннадцать энтузиастов. 
Они-то и составляют планы, ведут всю подготовительную работу.

А работы очень много. Нужно оформить концертно-танцеваль
ный зал, светомузыкальную установку, сделать слайды, записи. 
Профсоюзный комитет дал аппаратуру, слайды взял на себя Олег 
Шалаш вместе со своим фотоклубом, светомузыкальной установ
кой займутся ребята. Так что совсем скоро дискоклуб прове
дет свой первый вечер.

Дважды в неделю в концертно-танцевальном зале корпуса «Д» 
будут вспыхивать огни и звучать музыка. Клуб собирает вокруг се
бя любителей музыки и специалистов, коллекционеров дисков и 
записей, любителей танцев и инструкторов массового танцеваль
ного обучения. Уже намечен круг вопросов, которые прозвучат на 
вечерах и лекциях клуба. Тематика разнообразна; о зару
бежных и советских исполнителях и ансамблях, новых эстрадно
музыкальных течениях. В свои планы дискоклуб включил и антоло
гию песен самодеятельных авторов и исполнителей.

Стать членом’ дискоклуба может каждый. Нужно только лю
бить музыку. А сейчас нам особенно нужны энтузиасты. Ждем  вас!

В. ТЕРЕШКОВА,
методист художественной самодеятельности института.

I Страничка 
1 искусств

Выпуск
первый

Э мблему нарисовал студент 
архитектурно - строительного  
факультета Евгений Спечев.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ТЕАТР

СКОРО-ПРЕМЬЕРА
Вам никогда не предлагали достать справку о 

том, что вы не дурак? Вам никогда не приходи
лось сталкиваться с бюрократизмом, чванством, 
унижением человеческого достоинства? Нет? 
Тогда вы, читатель, счастливейший из смертных. 
Особенно, если сравнивать вас с Иваном-дура- 
ком из «Сказки до третьих петухов» Василия 
Шукшина: не вам, а ему пришлось добывать 
злополучную справку о наличии ума-разума в 
его бесшабашной голове.

Два года назад, в декабре, среди объявлений 
появилось одно броское и многообещающее, 
начинающееся словами «А если...». А уже 25 де
кабря впервые была показана программа, со
стоящая из небольших сценок-миниатюр. Про
грамма так и называлась —  «А если...». Это 
исток СТЭМа. После была постоянная работа и 
новые выступления. С программой «Мы зажи
гаем первыми костры» летом обслуживали сов
хозы, ездили по краю. Программу театра мини
атюр, посвященную 60-летию Великого Октября, 
взяли на отчетный смотр художественной само
деятельности Октябрьского района. Заслужили 
право выступать перед строителями Байкало- 
Амурской магистрали. Правда, на основную ма
гистраль не попали, были в Бурятии, но это бы
ло признанием мастерства.

Студенческий театр миниатюр —  это быстрое 
действие, быстрая реакция зала. Одна миниа

тюра сменяется другой. Главное оружие театра 
миниатюр —  сатира и юмор, юмор довлеет. Те
мы брались из жизни студентов своего же ин
ститута.

Но постепенно театр рос. Ребята вместе с ху
дожественным руководителем —  концертмейсте
ром театра музкомедии В. Г. Чернышовым вына
шивали идею о театре, затрагивающем серьез- 
нь:е проблемы. Первым движением было поста
вить пьесу Исидора Штока «Сотворение мира». 
Но прочно взял в плен своим словом и мыслью 
и теперь не отпускает Василий Макарович Ш ук
шин. Сценарий по его «Сказке» подготовил сам 
В. Г. Чернышов (хотелось, чтобы это был их 
«личный» спектакль) —  и началась работа. Пьеса 
была отдана на суд компетентных лиц. О поста
новке отозвались неплохо. Премьера состоится 
перед Новым годом.

Сейчас театр испытывает трудности. Кое-кто 
из старых участников окончил институт и распро
щался со своими коллегами по СТЭМу. Не хва
тает актеров. В театр миниатюр приходят, но 
как-то робко. И в основном —  девушки. Многие 
ссылаются на то, что не знают, куда и к кому 
обратиться. Приходите в актовый зал главного 
корпуса. Занятия проводятся по вторникам и 
пятницам, с 8 часов вечера. Новичков в СТЭМе 
встречают очень дружелюбно.

Итак, в декабре мы ожидаем премьеру.
Н. ТИХОНОВА.

ФЕСТИВАЛИ

Наш лучший ВИА
в тот день хозяйкой актово

го  зала института стала песня. 
Один за другим  свое искусст
во показывали одиннадцать во
кально - инструментальных ан
самблей. Победителем ко н 
курса-фестиваля стал ансамбль 
радиотехнического факультета.

Их семеро. Но не потому, 
что семь —  счастливое число. 
Так уж получилось. Знакомь
тесь:

Владимир Яхно —  руководи
тель ансамбля,

Виктор Пикуров —  ритм-ги
тара, солист ансамбля,

Игорь Власов и Андрей Ста- 
рушкин —  тоже солисты, 

Юрий Гинько —  органист, 
Вадим Бобров —  соло-гита

ра,
Александр-Девлишев —  бас- 

гитара.
Мысль организовать свой 

факультетский ВИА зародилась 
давно. Хотелось создать такой 
ансамбль, чтобы можно было 
гордиться за него и за свой 
факультет. Ведь в создании 
ВИА приняли участие практи
чески все: помогал деканат,
студсовет общежития, коллек
тивы кафедр. Всю аппаратуру 
сделали сами. Так что ан

самбль наш поистине факуль
тетский.

Получив возможность репе
тировать, молодой коллектив 
начал набирать силу, выступал 
на вечерах отдыха и танцев. 
Постепенно росла популяр
ность в студенческой среде. 
Репертуар к этому времени 
был довольно большой. Ан
самблем заинтересовался крас
ноярский композитор Яков 
Айзенберг. Под его руковод
ством вместе с институтской 
агитбригадой ребята побывали

в Ачинске. Организовывали ве
чера отдыха, выступали перед 
рабочими предприятий, моло
дежью. Это стало серьезной 
проверкой на зрелость. Ан
самбль вернулся лауреатом.

Репертуар постоянно обнов
ляется. Песни ребята подби
рают по каким-то своим осо
бым критериям, отличающим 
почерк ансамбля. Главное —  
ищут новые аранжировки, тем
бры, не хотят копировать.

Сейчас ансамбль готовится 
к конкурсу политической пес
ни в Красноярске, на котором 
будет представлять наш инсти
тут. Пожелаем ему больших 
успехов.

В. ГОРЯЙНОВ, 
член корпоста РТФ.

СПЕШИТЕ В КРУЖКИ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Если у вас есть певческий талант, приходите в 18.00 по 

вторникам и четвергам в концертный зал корпуса «Д»; там 
занимается студия вокала.

Вы предпочитаете хор ! Его занятия проходят в 19.00 по 
средам в актовом зале корпуса «Г», а по пятницам в это же 
время в концертном зале корпуса «Д».

У вас быстрые ноги, и вы не можете усидеть на 
месте, если звучит ритмическая музыка? В 19.00 по поне
дельникам и в 15.00 по средам в зале корпуса «Д» идут ре
петиции кр уж ка  хореограф ии.

По понедельникам и четвергам вас приглашают эстрадно
симф онический и духовой оркестры . Первый занимается с 
19.00 в актовом зале корпуса «Г», второй —  с 20.00 на воен
ной кафедре.

Спешите, друзья!

лппг/- Ы Ten crt,n u u . 660074, Г. Красноярск, ул. Киренского, 26, корпус «Г», 
Н А Ш  АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ, „^ м н . 302 и 304, тел. 5-96-11-65 и 5-96-17-34.
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